



International
Network of People
who Use Drugs

L'engagement aux Instances de
Coordination Nationales (ICN) : Une
dimension cruciale pour les personnes
qui consomment des drogues.

L'engagement aux Instances de Coordination Nationales (ICN) : Une dimension cruciale pour les personnes qui consomment des drogues

Introduction

La participation active des personnes qui consomment des drogues est fondamentale pour la mise en œuvre efficace de la mission du Fonds mondial et la priorisation des objectifs clés qu'il cherche à atteindre dans le cadre de sa stratégie 2023-2028. La stratégie accentue davantage l'engagement communautaire, plaçant les individus et les communautés au cœur de ses préoccupations. Ce principe doit être intégré à l'un de ses instruments clés, à savoir les Instances de coordination nationales (ICN, ou CCM en anglais), et appliqué tout au long du cycle de subvention¹.

Les ICN sont des comités nationaux chargés d'élaborer et de présenter la demande de financement du pays au Fonds mondial, tout en supervisant la mise en œuvre de la subvention. Étant donné que le Fonds mondial constitue le principal bailleur de fonds pour les programmes de réduction des risques dans les pays à revenu faible et intermédiaire (PRFI), il est impératif que les personnes qui consomment des drogues participent de manière significative aux processus et à la prise de décision au sein des ICN, tout en ayant la capacité de demander des comptes aux ICN.

Outre la gestion de la mise en œuvre et de la supervision des subventions, l'un des principes clés des ICN est d'impliquer les populations clés dans ses processus, afin qu'elles puissent contribuer et faire valoir leur voix². Cependant, les personnes qui consomment des drogues sont encore rarement représentées au sein des

ICN nationales et sont trop souvent exclues des décisions et des discussions ayant un impact sur leur vie.

Le principal objectif de ce rapport est d'évaluer la mise en pratique de ce principe, d'éclairer sur la participation active des personnes qui consomment des drogues au sein des ICN, et d'identifier diverses approches pour renforcer et soutenir notre communauté dans les processus liés au Fonds mondial.

Afin d'atteindre cet objectif, INPUD a mené des entretiens avec des leaders communautaires au Népal, en Ukraine, en Géorgie, au Kenya, au Nigeria et au Costa Rica. Ces entretiens visent à présenter leurs succès et leurs défis, à partager des astuces et des conseils pour aider d'autres réseaux dirigés par des personnes qui consomment des drogues dans les pays à revenu faible et intermédiaire (PRFI) à s'engager dans leurs ICN, et à identifier des solutions potentielles pour surmonter les obstacles existants dans les processus des ICN.

Le contexte des ICN pour les personnes qui consomment des drogues

Les ICN représentent le principal mécanisme de participation aux processus décisionnels du Fonds mondial. Les ICN du Fonds mondial sont guidées par six critères d'éligibilité³ qui sont obligatoires pour toutes les ICN. Ces critères

¹ The Global Fund (2023). *Country Coordinating Mechanism*. <https://www.theglobalfund.org/en/country-coordinating-mechanism/>

² The Global Fund (2018) *Country Coordinating Mechanism Policy Including Principles and Requirements*. https://www.theglobalfund.org/media/7421/ccm_countrycoordinatingmechanism_policy_en.pdf

³ The Global Fund (2023). *Country Coordinating Mechanism Eligibility*. <https://www.theglobalfund.org/en/country-coordinating-mechanism/eligibility/>

sont les suivants :

1. Processus transparent et inclusif d'élaboration des demandes de financement.
2. Processus de sélection du récipiendaire principal ouvert et transparent.
3. Supervision de la planification et de la mise en œuvre, y compris l'engagement des populations clés.
4. Composition des communautés affectées, incluant des représentants des populations clés.
5. Représentation des membres non gouvernementaux (y compris les populations clés) au sein des ICN par le biais de processus transparents et documentés développés par chaque groupe.
6. Gestion des conflits d'intérêts au sein des ICN.

Afin de bénéficier du financement du Fonds mondial, les ICN doivent respecter ces exigences, notamment en assurant la participation active des populations clés tout au long du cycle de vie de la subvention⁴. Cependant, le Fonds mondial autorise les ICN à décider de manière indépendante quelles populations clés devraient être représentées au sein des ICN. Ceci découle du principe d'*appropriation nationale* du Fonds mondial, permettant aux pays d'adapter leur réponse au VIH, à la tuberculose et au paludisme en tenant compte de leur contexte politique, culturel et épidémiologique. Cela signifie fréquemment que les personnes qui consomment ou s'injectent des drogues ne sont pas incluses en tant que représentants au sein de l'ICN de leur pays ou sont exclues des processus de l'ICN en raison de l'insuffisance, de l'incomplétude, de l'obsolescence ou de l'absence totale de

données, et surtout en raison de la criminalisation, de la stigmatisation et de la discrimination.

De plus, conformément à la politique du Fonds mondial en matière d'ICN, « le Secrétariat peut renoncer à l'exigence de représentation des populations clés s'il le juge nécessaire pour protéger les individus »⁵. Toutefois, l'ICN n'exige pas explicitement de démontrer l'existence d'une menace réelle pour déroger à cette exigence. Par conséquent, les responsables de l'ICN ont la possibilité d'interpréter et de déformer ces « flexibilités » d'une manière qui corresponde à leur programme, afin de refuser un siège aux personnes qui consomment des drogues et à d'autres populations criminalisées.

Par exemple, au **Nigeria**, le Réseau de plaidoyer pour la réduction des risques liés aux drogues (DHRAN) ainsi que d'autres populations clés se voient refuser l'adhésion à l'ICN. Le cadre juridique du Nigeria criminalise la vente, la possession et la consommation de drogues, ce qui donne à l'ICN une raison de refuser leur représentation à la table. Ce précédent s'applique également à d'autres populations clés criminalisées. L'utilisation d'un tel langage faisant référence à l'inquiétude et l'exclusion de communautés sur la base d'une menace potentielle pour leur sécurité est en fait un outil pour les empêcher d'être impliquées dans les processus de prise de décision. Essentiellement, cela ne sert qu'à « maintenir le pouvoir entre les mains du gouvernement et le maintien d'une structure institutionnelle verticale »⁶.

En conséquence, les populations clés du Nigeria sont représentées au sein de l'ICN par une organisation non communautaire qui n'a ni la connaissance, ni l'expérience, ni l'habitude de travailler ou de s'engager avec elles. Cela signifie que les populations clés, y compris les

⁴ The Global Fund (2018) *Country Coordinating Mechanism Policy Including Principles and Requirements*. https://www.theglobalfund.org/media/7421/ccm_countrycoordinatingmechanism_policy_en.pdf

⁵ Ibid.

⁶ Aidsfonds International (2023). *Statement Highlighting Contrasts Between the 2019 and 2023 UHC Political Declarations* <https://aidsfonds.org/assets/resource/file/HLM%202023%20UHC%20statement%20.pdf>

personnes qui consomment des drogues, ne reçoivent jamais d'informations opportunes pour participer pleinement dans les processus liés au Fonds mondial.

« Ils [l'ICN] ne veulent personne qui ait une voix dissidente. Ils veulent des gens avec qui ils peuvent s'entendre et se mettre d'accord sur ce qu'ils veulent faire et comment ils veulent le faire. »

(Membre de la communauté, Nigeria)

Le fait de se voir refuser un siège au Nigeria constitue un obstacle majeur à la participation active des personnes qui consomment des drogues au sein de l'ICN et dans d'autres processus liés au Fonds mondial.

« L'ICN est comme une secte, vous n'avez pas la possibilité d'assister à la réunion ou d'obtenir un retour d'information. On n'a jamais accès aux rapports. On ne reçoit rien de l'ICN. On sait juste qu'il existe. Ils ne donnent donc aucune rétroaction aux populations clés. Ils ne les soutiennent pas du tout. »

(Membre de la communauté, Nigeria)

La participation active des personnes qui consomment des drogues dans les ICN varie en fonction du contexte du pays, de l'adhésion aux politiques de l'ICN et de la volonté de ses membres de nous inclure à la table et d'inclure nos voix et nos priorités dans les processus liés au Fonds mondial. Toutefois, notre participation aux ICN est essentielle à la réussite des programmes du Fonds mondial. L'obtention d'un siège au sein d'un ICN peut transformer la communauté des personnes qui consomment des drogues et constitue un point d'entrée pour un plaidoyer ciblé visant à façonner, mettre en œuvre, superviser et contrôler le processus de prise de décision et la programmation du Fonds mondial.

Obtention d'un siège à l'ICN : processus, défis et leçons apprises

L'obtention d'un siège à l'ICN n'est pas une tâche facile. Elle nécessite souvent un plaidoyer

persistant et ciblé, l'établissement de partenariats et de liens avec les principaux décideur·e·set allié·e·s (y compris le gouvernement, le secrétariat de l'ICN, les partenaires des Nations unies, les réseaux de populations clés, etc.).

Dans un premier temps, il est impératif que vous et votre communauté veilliez à ce que le siège réservé aux personnes qui consomment des drogues (ou aux populations clés) soit effectif, et, le cas échéant, qu'il soit *instauré*. En l'absence d'un tel siège destiné aux personnes qui consomment ou s'injectent des drogues, veuillez :

- Entrer en communication avec le secrétariat de votre Instance de coordination nationale (ICN) ou toute autre plateforme des populations clés afin de vérifier et de solliciter des informations sur le prochain processus d'élection de l'ICN.
- En cas de non-contact avec votre ICN, adressez-vous à INPUD (les coordonnées sont indiquées à la fin de ce document) ou consultez votre plateforme régionale [CRG](#) pour obtenir du soutien.
- Rassemblez des éléments de preuve pertinents et fournissez des données à l'ICN pour étayer votre plaidoyer en faveur de la création du siège, notamment des données épidémiologiques, l'accès aux services, des évaluations spécifiques des droits humains et du genre propres au pays, etc.
- Identifiez qui représente les populations clés au sein de votre ICN et prenez contact avec eux/elles pour appuyer votre plaidoyer.
- Identifiez et établissez des partenariats et collaborez avec d'autres alliées pour mieux cibler vos efforts de plaidoyer. Il est possible que des obstacles spécifiques se présentent en fonction du contexte.

Par exemple, en **Amérique Latine et dans les Caraïbes**, les personnes qui

consomment des drogues ont du mal à obtenir un siège au sein de l'ICN, car dans de nombreux pays, elles ne sont pas reconnues comme une population clé dans la réponse au VIH et à la tuberculose. Les recherches menées par LANPUD en 2021 ont révélé l'absence de siège distinct pour les personnes qui consomment des drogues au sein des ICN dans les 11 pays d'Amérique latine et des Caraïbes éligibles au financement du Fonds mondial^{7, 8}.

« La situation n'est pas du tout facile, surtout en ce qui concerne la réponse au VIH. La consommation de drogues injectables n'est pas courante, car la consommation d'opioïdes n'est pas répandue dans la région, et nous n'avons donc jamais reçu de financement. Il est difficile de faire progresser les choses sans financement, car nous ne sommes pas reconnues comme une population clé. C'est un cercle vicieux. L'absence de données entraîne une absence de reconnaissance, et ainsi de suite. »

(Membre de la communauté, Costa Rica).

Il est essentiel de noter qu'à partir du cycle de subvention, les programmes du Fonds mondial peuvent également répondre aux besoins des personnes qui consomment des drogues, et pas seulement à ceux des personnes qui s'injectent des drogues⁹. Les pays d'Amérique latine et des Caraïbes ont ainsi l'opportunité de plaider en faveur d'un plus grand engagement dans les processus du Fonds mondial, y compris la représentation au sein des ICN.

Dans de nombreux cas, le plaidoyer en faveur d'un siège à part entière exige une remise en question des normes et des processus établis dans le pays. Au **Népal**, les personnes qui consomment des drogues n'avaient pas de siège jusqu'à ce qu'elles organisent une manifestation devant le ministère de la Santé en 2005, demandant au gouvernement de se conformer aux politiques du Fonds mondial et de permettre à un représentant des populations clés de siéger à l'ICN.

Comme mentionné précédemment, la politique du Fonds mondial concernant les ICN stipule que les membres représentant les populations clés au sein des ICN doivent être sélectionnés par leurs propres groupes constitutifs, selon un processus transparent, documenté et élaboré au sein de chaque groupe constitutif.¹⁰ Bien qu'il n'existe pas de critères stricts auxquels les groupes constitutifs doivent se conformer lors de la sélection de leur représentant siégeant au sein de l'ICN, il est recommandé qu'une personne qui consomme des drogues qui siéger au sein de l'ICN:

- ✓ S'identifie en tant que personne qui consomme des drogues;
- ✓ Possède une compréhension et une expérience en matière de participation active dans les processus et mécanismes du Fonds mondial ; et

⁷ Latin American Network of People who Use Drugs (2021). *Inclusion and participation of people who use drugs in Global Fund processes: Report of findings from a Global Fund Community, Rights and Gender short-term technical assistance project* <http://www.redlanpud.net/recomendaciones-sobre-inclusion-pud-en-la-respuesta-al-vih/>

⁸ En 2022, un siège commun a été instauré en Colombie à l'occasion des élections de l'ICN, destiné aux personnes qui s'injectent des drogues, aux professionnelles du sexe, ainsi qu'aux personnes sans domicile fixe. Pour de plus amples informations, veuillez vous référer au rapport ci après : Via Libre, Regional Platform for Latin America and the Caribbean (2022). *Elections of community representatives in Colombia's CCM, case study of a technical assistance process of the Community Engagement Strategic Initiative of the Global Fund* <https://www.plataformalac.org/en/category/documents-bank/>

⁹ The Global Fund (2022). *Technical Brief Harm Reduction for People Who Use Drugs* https://www.theglobalfund.org/media/1279/core_harmreduction_infonote_en.pdf

¹⁰ The Global Fund (2023). *Country Coordinating Mechanism Eligibility*. <https://www.theglobalfund.org/en/country-coordinating-mechanism/eligibility/>

- ✓ S'engage à consacrer du temps et des efforts pour représenter la communauté et rendre compte régulièrement.¹¹

Le mandat habituel d'un membre siégeant au sein de l'ICN s'étend sur une période de deux à trois ans, à l'expiration de laquelle un processus électoral s'avère nécessaire pour désigner les nouveaux membres ainsi que leurs suppléants.

Une publication conjointe d'INPUD et du Réseau asiatique des personnes qui consomment des drogues (ANPUD) relative aux Instances de coordination nationales (ICN) propose aux communautés un processus électoral structuré de la manière suivante¹² :

1. Les candidates intéressées doivent soumettre des documents pertinents, lesquels seront soumis à l'examen d'un comité de sélection exclusivement composé de représentants de la communauté. Les candidates présélectionnées participeront à un entretien, au cours duquel le comité évaluera chaque candidate selon des critères prédéfinis. Les deux candidates obtenant la note la plus élevée seront désignées comme représentante principale et suppléante au sein de l'ICN.
2. La création d'un comité dédié à la détermination des critères de sélection et à l'élaboration d'un guide de vote constitue la deuxième étape. Chaque candidate répondant aux critères sera inclus dans un bulletin de vote, et des élections publiques seront alors organisées. La communauté exprime son vote par l'intermédiaire d'un canal spécifique, avec le comité de sélection supervisant le processus. La personne recueillant le plus grand nombre de voix est alors élue la nouvelle représentante.

Dans certains pays, c'est l'ICN qui élabore les modalités du processus électoral, tandis que dans d'autres, ce sont les personnes qui consomment des drogues qui définissent les modalités du processus de sélection ainsi que les critères d'identification d'une représentante dans leur contexte national. En **Ukraine**, par exemple, un débat au sein de la communauté a porté sur la question de savoir si une candidate éligible doit être une personne qui s'injecte ou consomme des drogues, ou s'il/elle doit être une personne qui a consommé des drogues par le passé ou consommant actuellement. À l'issue d'un processus ouvert et consultatif, il a été convenu que toutes les personnes qui consomment des drogues, s'identifiant publiquement comme telles, et bénéficiant du soutien de leurs pairs, peuvent poser leur candidature à un siège au sein de l'ICN.

« Nous avons toujours vécu dans le traumatisme et la stigmatisation causés par les médecins ou d'autres individus, en relation avec notre consommation de drogue. Cependant, maintenant en Ukraine, nous sommes toutes unies et nous nous identifions comme des 'personnes consommatrices/ayant une dépendance aux drogues', et nous sommes donc toutes reconnues comme représentants à armes égales notre communauté. Le secrétariat de l'ICN ne peut pas intervenir ni aider à identifier le ou la représentante. C'est donc notre responsabilité en tant que communauté. Il est crucial de veiller à ce que le processus de sélection demeure équitable et transparent. »
(Membre de la communauté, Ukraine)

Bien que la communauté ukrainienne des personnes consommatrices de drogues soit représentée au sein de l'ICN depuis 2017 et jouisse d'une certaine stabilité, l'ampleur et le niveau de responsabilités d'une représentante au sein de l'ICN suscitent toujours des

¹¹ Global Network of Sex Work Projects (2021). *Global Fund Basics: Country Coordinating Mechanisms* <http://nswp.org/resource/nswp-publications/global-fund-basics-country-coordinating-mechanisms>

¹² Asian Network of People who Use Drugs (2018). *Facilitating the Meaningful Engagement of People who Use Drugs in Country Coordinating Mechanisms* <https://inpud.net/wp-content/uploads/2022/02/Facilitating-the-Meaningful-Engagement-of-People-who-Use-Drugs-in-CCMs.pdf>

inquiétudes, tant au sein de la communauté qu'au sein des membres de l'ICN. Les personnes qui consomment des drogues hésitent fréquemment à se porter candidates à un siège à l'ICN en raison de la compétitivité des processus électoraux, ainsi que de la charge de travail importante attendue des membres de l'ICN.

« Lorsque tout le monde a vérifié l'ensemble des documents et des exigences, ils ont eu peur, ont soulevé de nombreuses préoccupations et ont finalement décidé de ne pas s'en mêler. J'ai donc décidé de poser ma candidature car il n'y avait pas de candidats pour un siège de suppléant. »

(Membre de la communauté, Ukraine)

Comme mentionné précédemment, les personnes qui consomment ou s'injectent des drogues ne sont pas reconnues comme une population clé dans de nombreux pays d'Amérique latine et des Caraïbes. Cela ne signifie pas pour autant qu'elles ne peuvent pas poser leur candidature en tant que membres à part entière au sein de l'ICN, plutôt que de représenter spécifiquement les personnes qui consomment et s'injectent des drogues. Au Costa Rica, par exemple, un membre de la communauté siège à l'ICN en tant que représentant de la société civile. Ce siège permet à la communauté de participer aux discussions stratégiques sur le financement du Fonds mondial dans la région. Cependant, cela représente également une avancée partielle, car le représentant ne défend pas uniquement les intérêts des personnes qui consomment et s'injectent des drogues. De plus, nos besoins et priorités spécifiques risquent d'être dilués dans des demandes génériques formulées au nom de l'ensemble du secteur de la société civile.

« On m'a dit que je ne représentais pas les personnes qui consomment des drogues, mais que je représentais les organisations de la société civile et que je devais m'occuper de tout le monde. Il est donc tout à fait pertinent que nous n'ayons pas de siège en tant que personnes qui consomment des drogues et il est temps que je mette cela sur la table. Je vois

que les gens ne sont pas à l'aise avec le fait que je dise cela. »

(Membre de la communauté, Costa Rica)

Au **Kenya**, la communauté des personnes qui consomment des drogues a obtenu un siège supplémentaire lors des élections de l'ICN en 2020. Jusqu'à cette date, le siège était occupé par un prestataire de services de réduction des risques. Le Réseau kényan des personnes qui consomment des drogues (KENPUD) a déposé une plainte auprès du Consortium des populations clés, signalant que leurs voix et leurs besoins n'étaient pas représentés. En conséquence, avec le soutien de la communauté des professionnelles du sexe, les personnes qui consomment des drogues ont participé au processus électoral et ont réussi à obtenir un siège supplémentaire, bien que le processus ait été contesté par l'ICN. Actuellement, la circonscription des populations clés dispose de deux sièges à l'ICN et est représentée par deux membres de la communauté LGBTQ et deux suppléantes – une de la communauté des professionnelles du sexe et une personne qui consomme des drogues.

« Le secrétariat de l'ICN nous a encouragées à poser notre candidature, il nous a beaucoup soutenus. Ce sont eux/elles qui veulent voir le mouvement des personnes qui consomment des drogues prendre de l'ampleur au Kenya. »

(Membre de la communauté, Kenya)

L'expérience kenyane démontre l'importance cruciale de l'alliance entre les populations clés et la façon dont la solidarité permet d'atteindre des objectifs communs.

L'obtention d'un siège à l'ICN est le résultat d'une combinaison de plaidoyer, d'engagement et de collaboration avec vos paires et alliées des populations clés, les membres de l'ICN et d'autres personnes dans le contexte des processus du Fonds mondial. Bien que ce processus puisse prendre du temps, persistez dans vos efforts et continuez à plaider pour la représentation de la communauté même si les premières tentatives échouent - mais n'oubliez pas de faire passer votre sécurité avant tout.

Quel rôle joue le/la représentante de la communauté des personnes qui consomment des drogues au sein de l'ICN ?

Le rôle de membre au sein de l'ICN est exigeant et peut parfois s'avérer difficile. En travaillant en étroite collaboration avec votre communauté et en la représentant dans les forums décisionnels du Fonds mondial, vous avez la possibilité de faire progresser les droits des personnes qui consomment des drogues et de plaider pour le financement des priorités communautaires qui sauvent des vies.

Dans un premier temps, il est important de comprendre ce que signifie la représentation au sein de l'ICN dans la pratique et comment maximiser votre impact. Les personnes qui consomment des drogues et qui siègent à l'ICN sont élues pour agir et parler au nom de leur communauté, et non en tant qu'individus ou au seul nom de leur organisation.

Représenter sa communauté au sein de l'ICN ne consiste pas seulement à assister aux réunions ou à prendre part aux discussions, mais aussi à plaider vigoureusement pour que les priorités de la communauté soient prises en compte, financées et mises en œuvre. Le processus d'engagement doit être piloté par la communauté et démontrer la participation active de l'ensemble de la communauté. Les élections doivent être transparentes et documentées, et la personne siégeant au sein de l'ICN doit régulièrement solliciter la contribution et le retour d'information de la communauté sur les principaux domaines de décision¹³.

Deuxièmement, la capacité à représenter la communauté est essentielle au succès et à la participation active des représentantes des populations clés au sein de l'ICN. En l'absence

d'opportunités systématiques et régulières de renforcement des capacités, les personnes qui consomment des drogues continueront à être laissées pour compte et à ne pas participer au processus décisionnel du Fonds mondial. Toutes les acteurs et actrices clés, y compris et surtout le Fonds mondial et le secrétariat de l'ICN, doivent s'engager à soutenir le développement des capacités des populations clés, à renforcer leurs compétences et à faciliter l'échange de connaissances pour que la communauté soit impliquée de manière significative dans les forums décisionnels du Fonds mondial et de l'ICN. Il vaut la peine de persister à demander un soutien financier pour les initiatives de renforcement des capacités et d'engagement, d'autant plus que les ICN sont censées allouer 15 % de leur budget annuel à des activités qui favorisent la participation de la société civile et de la communauté aux ICN.

« Nous sommes confrontées à une situation où les populations clés ne comprennent pas clairement l'importance de la participation au sein des ICN. Et en même temps, l'ICN elle-même n'initie rien et n'est pas intéressée à impliquer les populations clés dans la discussion. »

(Membre de la communauté, Nigeria)

De plus, les membres des ICN stigmatisent souvent les personnes qui consomment des drogues et remettent en question leur capacité à représenter les points de vue et les perspectives de la communauté.

« Ils disaient que nous n'avions pas la capacité, que nous ne pouvions pas fonctionner. Mais nous leur avons prouvé qu'ils/elles avaient tort.

Si aujourd'hui je parle au nom de la communauté des personnes qui consomment des drogues, j'ai prouvé que la communauté des personnes qui consomment des drogues peut agir et que nous avons beaucoup de ressources. »

(Membre de la communauté, Kenya)

¹³ The Global Fund (2018) *Country Coordinating Mechanism Policy Including Principles and Requirements*.
https://www.theglobalfund.org/media/7421/ccm_countrycoordinatingmechanism_policy_en.pdf
https://www.theglobalfund.org/media/7421/ccm_countrycoordinatingmechanism_policy_en.pdf

Troisièmement, pour être membre au sein d'une ICN, il faut assurer une boucle de rétroaction entre le Fonds mondial, l'ICN et la communauté. En d'autres mots, vous devez communiquer, coordonner et consulter régulièrement les personnes qui consomment des drogues au sujet de la mise en œuvre et du suivi des programmes du Fonds mondial¹⁴. N'oubliez pas que votre légitimité en tant que représentante au sein de l'ICN vient de votre communauté et de la communication régulière. Ainsi, la recherche de contributions et de retours d'information renforcera votre capacité à remplir votre rôle.

« Nous nous réunissons à l'avance, je recueille les questions et les suggestions de chacune, je les résume dans un document et je les envoie à l'ICN pour qu'elle les étudie et nous donne le temps de discuter de tel ou tel problème. Nous réunissons tout le monde - la société civile et la communauté - et nous travaillons ensemble. Après la réunion, je rédige un bref rapport que je renvoie à ma communauté. »
(Membre de la communauté, Géorgie)

Depuis 2019, les personnes qui consomment des drogues en **Géorgie** occupent à la fois un siège pour la société civile et un siège pour les personnes qui consomment des drogues. Le rôle et l'influence de la communauté géorgienne des personnes qui consomment des drogues sont importants et n'ont cessé de croître depuis la première subvention du Fonds mondial en 2003. La Géorgie a ainsi été l'un des premiers pays d'Europe de l'Est et d'Asie centrale à mettre en place un traitement par agonistes opioïdes, y compris dans les prisons, et la couverture des programmes d'échange d'aiguilles et de seringues a été élargie depuis lors.

Au cours des années récentes, la sphère géorgienne de la consommation de substances psychotropes a subi divers changements significatifs avec l'avènement des nouvelles substances psychoactives (NSP). Face à

l'accroissement préoccupant de l'usage de ces NSP¹⁵, les représentantes des communautés et les acteurs/actrices du secteur de la société civile ont exercé des pressions en vue de la création d'un siège supplémentaire au sein de l'ICN. Cette initiative vise à garantir que les personnes qui consomment des drogues non injectables puissent également faire valoir leur voix.

En **Ukraine**, un mécanisme a été instauré afin d'assurer que les représentantes des personnes qui consomment des drogues soient tenues responsables de l'ensemble des décisions prises au sein de l'ICN au nom de la communauté. Ce mécanisme est explicitement détaillé dans le cadre du plan de communication de la circonscription, intégrant des dispositifs de responsabilité et de rétroaction. Le plan préconise la tenue de réunions trimestrielles au cours desquelles le/la représentante de l'ICN rend compte de ses activités et reçoit les commentaires ainsi que les recommandations de la communauté.

« Chaque fois que je reçois une communication de l'ICN ou d'autres instances affiliées au Fonds mondial, je m'efforce de la présenter à la communauté de manière accessible, évitant toute surcharge d'information. J'incite également les membres à identifier les trois principales priorités à communiquer à l'ICN, en veillant à intégrer leurs recommandations concernant les besoins en financement du Fonds mondial et en assistance technique (AT). »
(Membre de la communauté, Ukraine)

Le rôle d'un membre siégeant au sein de l'ICN revêt une importance cruciale dans la représentation des intérêts et des besoins des personnes qui consomment des drogues. Ces représentants communautaires agissent en tant que défenseuses et porte-parole des personnes qui consomment des drogues, en transposant les idées et les expériences vécues dans la

¹⁴ Global Network of Sex Work Projects (2021). *Global Fund Basics: Country Coordinating Mechanisms*
<http://nswp.org/resource/nswp-publications/global-fund-basics-country-coordinating-mechanisms>

¹⁵ Subeliani et al. (2019): *Patterns of use of new psychoactive substances and perceived benefits and negative effects: results of online survey in Georgia (country)*. Journal of Substance Use. <https://doi.org/10.1080/14659891.2019.1692927>

planification et la conception des programmes du Fonds mondial. Les représentants des populations clés veillent à l'intégration des perspectives des mandants lors des processus décisionnels, favorisant ainsi une conception et une mise en œuvre plus efficaces des programmes.

Comment renforcer votre participation au sein de l'ICN ?

L'ICN représente une entité décisionnelle cruciale au sein du Fonds mondial. La pleine reconnaissance et la participation directe des personnes qui consomment des drogues en tant qu'expertes devraient occuper une place centrale dans les processus de l'ICN dans toutes les régions et tous les pays où le Fonds mondial exerce son action. Il est impératif de garantir l'allocation de ressources pour soutenir les personnes qui consomment des drogues dans les processus de l'ICN. Ci-dessous, vous trouverez une liste de conseils et de recommandations fournis par nos leaders communautaires pour vous aider à initier une voie vers une participation active au sein de l'ICN :

1. Comprendre les processus du Fonds mondial et jouer le rôle de mentor

« Tout le monde parle du Fonds mondial, mais il faut comprendre le processus en réalité, comment les décisions sont prises. Nous pouvons organiser notre agenda comme nous le souhaitons. C'est donc une chose très importante, y compris notre rôle dans la négociation des subventions et l'élaboration des programmes. »

(Membre de la communauté, Népal)

Il est essentiel de bien appréhender le cadre du Fonds mondial. Bien que le langage technique de la documentation du Fonds mondial soit souvent ardu, une multitude de lignes directrices, notamment celles élaborées par INPUD et d'autres réseaux internationaux de populations clés, sont disponibles pour faciliter

la compréhension du cadre et des fonctions cruciales de l'ICN. L'implication de vos alliées et paires peut également faciliter cette compréhension, tout en éclairant le contexte financier et politique dans lequel opère le Fonds mondial.

Pour en apprendre davantage sur l'ICN et vous familiariser avec les documents clés, veuillez consulter la page dédiée au Fonds mondial disponible [ici](#). De plus, INPUD a élaboré un [guide](#) technique sur l'évolution de l'ICN, mettant en lumière les opportunités et les conseils pour renforcer l'ICN du point de vue des personnes qui consomment des drogues. Par ailleurs, le Réseau mondial de projets pour les professionnelles du sexe (NSWP) a créé une série de quatre [vidéos](#) qui présentent les bases de l'ICN, le processus d'élection de l'ICN, ainsi que les responsabilités et les exigences des membres de l'ICN.

Si vous êtes actuellement ou avez été membre de l'ICN, il est recommandé d'encadrer d'autres membres de la communauté afin d'assurer la transmission continue des connaissances, de l'expertise et des compétences. Le transfert de connaissances revêt une importance cruciale pour la pérennité de notre participation au sein de l'ICN. Tentez de formuler des messages concis et accessibles sur les processus de l'ICN et du Fonds mondial, et expliquez leur importance à la communauté.

2. Identifier les besoins de la communauté

« Il est important de bien comprendre et de bien transmettre les problèmes de la communauté à l'ICN, d'être intransigeant et d'aller jusqu'au bout. »

(Membre de la communauté, Géorgie)

Pour défendre efficacement les besoins des personnes qui consomment des drogues auprès de l'ICN, il est essentiel de bien connaître votre communauté, les obstacles qu'elle rencontre dans l'accès aux services, et les principales priorités qui doivent être prises en compte.

Organisez des réunions régulières avec votre communauté et collaborez pour identifier et documenter les défis spécifiques, les lacunes et les obstacles liés à la mise en œuvre et à la supervision des subventions du Fonds mondial dans votre pays. Proposez des solutions et des recommandations pour répondre aux besoins et aux priorités de votre communauté. Vous pouvez également solliciter une assistance technique à court terme du Fonds mondial pour l'élaboration d'une évaluation de la situation du pays, afin de générer les preuves nécessaires à l'identification et à la promotion des priorités de plaidoyer. Pour en savoir plus, consultez le [guide d'INPUD sur la manière de solliciter une assistance technique à court terme du Fonds mondial](#). Vous pouvez également utiliser les données compilées par l'ONUSIDA, Harm Reduction International (HRI) et d'autres organisations qui collectent des données pertinentes et promeuvent des approches fondées sur des données probantes concernant la consommation de drogues.

3. Rester unies

« Travaillons ensemble pour parler d'une seule voix. Vous savez, parfois, les donateurs et le gouvernement essaient de nous diviser. Nous devons nous assurer de rester unis, quel que soit notre représentante dans le processus de prise de décision. Nous devons développer une compréhension collective. »

(Membre de la communauté, Népal)

En vous unissant à vos alliées, en partageant des données probantes et en élaborant un programme commun pour l'ICN, vous pouvez mieux influencer les politiques régionales et nationales sur des questions essentielles telles que la réduction des risques, le renforcement des systèmes et des réponses communautaires, ainsi que les programmes relatifs au genre et aux droits humains. L'alliance consiste à établir des relations de soutien avec diverses parties prenantes, en particulier avec d'autres réseaux dirigés par des populations clés et des ONG proches des communautés, afin de travailler ensemble à la réalisation d'un objectif commun. Cela devient particulièrement important lorsqu'il n'y a pas de siège réservé aux personnes qui

consomment des drogues au sein de l'ICN. Vous pouvez donc tendre la main à d'autres représentantes et alliées de la communauté et des populations clés au sein de l'ICN pour les inciter à être votre voix au sein de l'ICN.

4. Détermination, cohérence et engagement

« Être cohérente signifie que vous devrez participer à toutes les réunions et suivre toutes les conversations. Vous devez être très engagée dans vos tâches et vous assurer que vous les accomplissez jusqu'au bout. Vous devrez également soutenir ceux et celles qui ont des difficultés. »

(Membre de la communauté, Kenya)

Il est essentiel de diffuser des messages cohérents et ciblés. Il faut également prévoir suffisamment de temps pour assister à toutes les réunions et participer activement aux discussions.

La cohérence implique également de s'engager à placer les paires au centre des préoccupations. Il est essentiel de souligner l'urgence de vos recommandations et d'intégrer les expériences de vie et les voix de la communauté. Cela vous aidera également à établir des relations avec différentes parties prenantes.

« Vous devez montrer une certaine agressivité pour vous assurer que personne ne vous intimide, car les membres de l'ICN vous effrayeront simplement parce que vous appartenez à une population clé et parce que vous êtes une personne qui consomme des drogues. Les membres peuvent même vous empêcher de poser des questions. N'hésitez pas à vous montrer agressive. Vous devez également faire preuve de beaucoup d'enthousiasme. Vous devez apprendre à évoluer dans ce nouvel environnement. »

(Membre de la communauté, Kenya)

Comment optimiser la transmission de vos messages de manière efficace ?

Afin de maximiser votre influence au sein de l'ICN, il est impératif d'adopter une approche stratégique et globale qui témoigne d'un engagement soutenu en vue d'exercer un impact significatif à l'échelle nationale. Bien que les étapes spécifiques puissent varier selon le contexte national et la question en jeu, plusieurs étapes clés doivent être prises en compte lors de la planification de la prise en compte des priorités de la communauté au sein de l'ICN.

1. Identifier vos principaux alliés et partenaires

L'identification d'alliés revêt une importance cruciale. La présence d'alliés, particulièrement au sein du secrétariat de l'ICN, permet d'amplifier l'influence et de progresser au sein de l'ICN. La sensibilisation de ces alliés aux besoins des communautés, associée à leur soutien, facilite considérablement la participation active des personnes qui consomment des drogues.

Les alliés potentiels peuvent inclure :

- Des représentantes des populations clés et de la société civile, tels que ceux et celles des communautés touchées par le VIH, la tuberculose et le paludisme ;
- Des agences des Nations unies (par exemple, l'ONUSIDA, l'OMS, ou le PNUD), les ONG internationales, et d'autres donateurs (comme le PEPFAR, par exemple) ; et
- Des représentants gouvernementaux (ministère de la Santé et autres autorités chargées de la santé et des droits humains) sont également à considérer.

Il est essentiel de noter que tous les membres de l'ICN ne sont pas automatiquement des alliés. Une recherche approfondie est

nécessaire pour identifier les membres habitués à soutenir les communautés ou intéressés à promouvoir les priorités identifiées. La collaboration entre pairs pour faire entendre une voix unie et forte au sein de l'ICN est donc primordiale.

Un exemple de coopération efficace provient de la **Géorgie**, où les représentants de la société civile et des personnes qui consomment des drogues travaillent de concert avec des alliés au sein du secrétariat de l'ICN pour élaborer des programmes de plaidoyer communs.

« Nous avons un secteur de la société civile très cohérent. Nous pouvons faire des propositions à l'ICN en tant que front uni. Nous nous soutenons mutuellement et soumettons toujours nos propositions conjointement. »
(Membre de la communauté, Géorgie)

L'efficacité des représentantes au sein de l'ICN est également influencée par le niveau de mobilisation et de collaboration de la communauté. Au Kenya, par exemple, le Consortium des populations clés s'organise en front uni pour soutenir l'avancement des priorités de chaque communauté dans le processus décisionnel de l'ICN. L'amélioration de la mobilisation, de l'organisation et du mécanisme de communication de votre groupe d'intérêt demeure un élément clé.

« Je suis loyale envers le Consortium des populations clés et je m'assure de fournir des mises à jour par le biais du groupe WhatsApp et des courriels. Mais si aucun membre de la communauté des hommes ayant des relations sexuelles avec d'autres hommes n'est présent et qu'ils ont un problème, je dois parler en leur nom. Si une professionnelle du sexe n'est pas là et qu'elle a un problème, je dois parler et représenter son point de vue également. »
(Membre de la communauté, Kenya)

Cependant, identifier les meilleures alliés n'est pas toujours chose aisée. Le financement limité, les ressources insuffisantes et les intérêts divergents peuvent entraver l'établissement et le maintien de partenariats. Le maintien de ces partenariats à long terme peut se révéler difficile,

surtout lorsque les priorités évoluent et de nouveaux défis émergent.

« Il est très difficile de trouver des alliées. Parfois, nous identifions des alliées potentiels, y compris des représentantes du gouvernement et d'autres membres au sein de l'ICN. Mais nous avons aussi observé des approches différentes, car lorsque la décision finale est prise lors de la réunion de l'ICN, tout tourne autour de l'argent. Tout le monde arrive avec son propre agenda. Toutes se veulent des pétitionnaires puissantes. »
(Membre de la communauté, Népal)

2. Connaître son public

Il est essentiel de connaître son public afin d'adapter le message et l'approche en matière de plaidoyer pour communiquer efficacement avec les personnes sur qui vous voulez exercer une certaine influence. Cela inclut les décideurs, les donateurs, les partenaires nationaux et internationaux, les alliées et les opposantes, ainsi que les médias. Il est impératif de comprendre leurs priorités et de trouver des moyens de négocier, voire de contester de manière productive lorsque nécessaire.

Les décideurs, aux niveaux régional, national et local, constituent votre public principal. Ils/elles sont responsables de définir le cadre des programmes de lutte contre le VIH, y compris la réduction des risques dans votre pays. Il est donc crucial de discuter avec votre communauté pour formuler le message de manière adaptée et concevoir des messages persuasifs pour chaque groupe. Différents publics peuvent être sensibles au coût humain des overdoses, au coût financier de l'incarcération, ou au fait d'aborder la consommation de drogues comme un problème de santé publique. Il peut également être nécessaire d'ajuster le message en fonction du contexte spécifique de votre pays.

Lors de la planification de votre stratégie de communication, la sécurité de vos pairs doit rester une priorité. Travailler dans des environnements hostiles où la communauté est stigmatisée, criminalisée, discriminée, et où les droits fondamentaux sont violés

quotidiennement, est souvent difficile voire dangereux. Il est essentiel de discuter de l'installation de logiciels de protection, de la création d'une équipe d'intervention rapide, et d'autres mesures visant à vous protéger, vous et vos pairs, contre d'éventuelles descentes ou attaques de la police.

3. Utiliser un langage approprié

Pour entrer en contact avec votre public, il est impératif d'adapter votre langage. Utilisez les mots, les expressions et la terminologie qu'ils/elles emploient. Adoptez un langage clair et concis qui facilitera la compréhension rapide du message et permettre de percevoir la force du message.

Choisissez le langage qui favorisera la transmission de votre message de manière optimale et n'accentue en aucun cas la stigmatisation des personnes qui consomment des drogues. INPUD recommande de prendre le temps de bien comprendre les points de vue et les préférences de nos communautés afin de recourir à un langage approprié pour se référer aux personnes qui consomment des drogues. Par exemple, évitez de banaliser, de victimiser, ou de sensationnaliser les personnes qui consomment des drogues, des expressions telles que « toxicomane » ou « usagère problématique de drogues » pouvant être très déresponsabilisantes. Choisissez des termes qui sont orientés sur les capacités de chacune et responsabilisants, en évitant le « non conforme » au lieu du « a choisi de ne pas » ou « a décidé autrement ». Mettez l'accent sur l'action et le choix. Consultez le guide linguistique [LES MOTS COMPTENT! Mise au point linguistique et Guide de Référence](#) d'INPUD pour obtenir des informations détaillées sur les nuances et les conseils à suivre pour la transmission de vos messages.

4. Adaptez vos messages

Soyez explicite et précis dans la formulation de votre message. Développez vos arguments en vous appuyant sur des données et des analyses récentes, telles que les enquêtes nationales sur l'indice de stigmatisation, les enquêtes de surveillance comportementale, et d'autres

données obtenues par le biais de mécanismes de suivi communautaires, entre autres. N'oubliez pas d'ajuster votre message en fonction de votre public. Il est également crucial de lier votre message non seulement aux besoins immédiats ou aux demandes urgentes de la communauté, mais aussi de le planifier dans une perspective à plus long terme. Étayez vos propos avec les données les plus récentes et fournissez des exemples concrets de violations des droits de l'homme, de stigmatisation, et de discrimination auxquelles font face les personnes qui consomment des drogues dans votre pays.

En **Ukraine**, depuis 2018, le gouvernement a initié la fourniture directe de traitements par agonistes opioïdes (OAT), en les finançant à partir du budget national. Néanmoins, la communauté a fait l'objet de nombreuses réclamations à travers le pays quant à la qualité insatisfaisante de la méthadone et de la buprénorphine mises à disposition par l'État. Initialement, le gouvernement a négligé de répondre à ces réclamations et de diligenter une enquête sur leur qualité. Par conséquent, le Réseau ukrainien des personnes qui consomment des drogues (VOLNA) a pris l'initiative de financer l'évaluation de la qualité de la méthadone et de la buprénorphine par ses propres moyens. Avec le soutien du Conseil d'experts sur le traitement (ECT) du Réseau eurasiatique des personnes qui consomment des drogues (ENPUD), VOLNA a réussi à persuader le gouvernement ukrainien de traiter sérieusement les préoccupations des personnes ayant accès au service et de procéder à des tests de qualité de l'OAT sur sept sites. Le soutien de l'ECT a autorisé les activistes à exprimer leurs préoccupations en toute sécurité et a contribué à pousser le gouvernement à répondre aux problèmes de qualité de l'OAT¹⁶.

« Dès que nous avons intégré l'ICN, nous avons commencé à être pris en considération. Nous avons élevé la question du contrôle des

médicaments et de la qualité de l'OAT à l'ordre du jour de l'ICN, alors dirigée par le vice-ministre ukrainien de la politique sociale. L'ICN a déterminé qu'il était nécessaire d'assurer le contrôle de la qualité, mais personne ne souhaitait s'en charger en raison des coûts. J'ai donc effectué l'analyse à mes frais et l'ai soumise au laboratoire pour examen. Cela a porté ses fruits : les résultats ont été pris en compte par le ministère, qui a ensuite consenti à allouer des fonds pour mettre en place un cadre de contrôle de la qualité de l'OAT. »
(Membre de la communauté, Ukraine)

Pour approfondir la compréhension de l'expérience pratique et des conseils de plaidoyer de la communauté, veuillez consulter le rapport d'INPUD intitulé Surviving and Thriving : Lessons in Successful Advocacy from Drug User-Led Networks (*Survivre et Prospérer : Leçons d'un plaidoyer réussi tiré des réseaux dirigés par des usagers de drogues*). Ce rapport montre comment les réseaux de personnes qui consomment des drogues et dirigés par des paires ont élaboré des stratégies et se sont mobilisés pour tirer parti de ressources limitées, et comment ces réseaux prospèrent dans l'adversité et la crise dans un contexte de ressources insuffisantes et instables.

Disponibilité des fonds pour s'engager auprès de l'ICN

Conformément au Manuel de politique opérationnelle du Fonds mondial¹⁷, au moins 15 % du financement annuel de l'ICN doit être affecté au soutien des activités du secteur non gouvernemental, y compris les populations clés, afin de promouvoir et d'améliorer la qualité de la participation des parties prenantes. Le non-respect de cette exigence peut influencer

¹⁶ International Network of People who Use Drugs (2022). *Surviving and Thriving: Lessons in Successful Advocacy from Drug-User Led Networks* https://inpud.net/wp-content/uploads/2022/04/Surviving_and_Thriving_EN-1.pdf

¹⁷ The Global Fund (2023). *Operational Policy Manual* https://www.theglobalfund.org/media/3266/core_operationalpolicy_manual_en.pdf

les décisions de décaissement ultérieures et l'allocation totale des fonds¹⁸.

La note d'orientation du Fonds mondial destinée aux ICN¹⁹ décrit explicitement les activités pouvant être soutenues, notamment :

- ✓ **La représentation** : le soutien à la société civile, aux populations clés et à la participation communautaire lors de l'octroi et de la mise en œuvre des subventions et de la soumission des demandes de financement, ou encore le renforcement des capacités sur des sujets et des processus liés aux ICN.
- ✓ **La préparation** : comprenant l'élaboration de documents pertinents et la facilitation des discussions et l'initiation des nouveaux représentants communautaires à la gouvernance des ICN, au code éthique et aux principaux aspects de la supervision de l'engagement des ICN.
- ✓ **La participation** : en organisant, par exemple, des réunions pour les représentants des ICN et leurs groupes d'intérêt ou en recueillant des données pertinentes pour fournir des données probantes permettant l'expression des priorités des groupes d'intérêt.
- ✓ **La communication** : en mettant en place un plan de communication pour assurer un flux bidirectionnel entre le/la représentante de l'ICN et sa circonscription, et une stratégie commune pour assurer l'alignement.

Cependant, l'accès aux sources de financement est souvent irrégulier et inaccessible aux représentants des populations clés au sein de l'ICN. Il dépend également largement des liens et de la communication préétablis entre les membres de l'ICN et son secrétariat. Dans la plupart des cas, les personnes qui consomment des drogues et qui siègent au sein de l'ICN ne

reçoivent que le remboursement de leurs frais de déplacement, d'hébergement et d'indemnités journalières si le/la représentante est basée en dehors de la capitale et doit se rendre à une réunion. Dans d'autres cas, la compensation est insuffisante, ce qui rend difficile la participation des membres de l'ICN aux réunions en présentiel.

« Oui, nous recevons un certain soutien. Ce n'est qu'une aide très limitée. La nourriture, le transport et les indemnités de per diem. Ce n'est pas beaucoup. »

(Membre de la communauté, Costa Rica)

« Les gens sont souvent payés des clopinettes. Mais nous avons négocié et dit non. Nous devons permettre aux membres de l'ICN d'être bien payés, d'avoir une allocation journalière correcte. »

(Membre de la communauté, Kenya)

Comme mentionné précédemment, la participation au sein des ICN exige également un certain niveau de capacité pour représenter la communauté et s'engager de manière significative avec le Fonds mondial. Il est donc essentiel de financer et de soutenir les activités de mentorat et de renforcement des capacités des représentantes des populations clés sur des questions techniques et thématiques pertinentes pour la communauté. Cela inclut le soutien au renforcement de la participation communautaire et au développement des compétences liées aux processus du Fonds mondial, à la défense des intérêts et à la communication. À cet égard, il est important de se rappeler que le financement du renforcement des capacités des représentantes des ICN, ainsi que la mise en place et le maintien des mécanismes de retour d'information de la communauté, peuvent être couverts par l'ICN. Par conséquent, il est impératif de contacter directement l'ICN pour solliciter l'allocation de fonds en faveur du

¹⁸ The Global Fund (2021). *Country Coordinating Mechanism Guidance Note: Engagement*. https://www.theglobalfund.org/media/10732/ccm_02-useccmfundingcsconstituency_annex_en.pdf

¹⁹ Ibid

renforcement des capacités des représentantes communautaires au sein de l'ICN.

« La capacité est un problème majeur. Nous connaissons le Fonds mondial et travaillons directement avec celui-ci, mais nous ne disposons pas d'un soutien financier suffisant pour améliorer nos compétences. »
(Membre de la communauté, Népal)

Pour en savoir plus sur l'importance du renforcement des capacités et sur les progrès réalisés par les personnes qui consomment des drogues pour participer aux processus du Fonds mondial dans différents pays, veuillez consulter [l'étude de cas](#) d'INPUD intitulée « From Invisibility to Influence: The evolution of participation of People who use drugs in the Global Fund » (ou De l'invisibilité à l'action: L'évolution de la participation des personnes qui consomment des drogues au Fonds mondial, en français). Ce rapport met en lumière la valeur et l'efficacité des organisations dirigées par des personnes qui consomment des drogues dans leur participation aux processus du Fonds mondial. En fin de compte, il démontre qu'avec le soutien technique et les ressources financières appropriés, les personnes les plus souvent négligées peuvent passer de l'invisibilité à l'action.

Conclusion

« Les pays, les ICN et les situations politiques varient considérablement d'un pays à l'autre. Il n'y a pas de solution universelle pour tous les pays. La participation active au sein des ICN est cruciale car elle contribue à changer les attitudes envers la communauté. Elle se veut un instrument décisif pour modifier les politiques en matière de drogues et les cadres juridiques au niveau national. C'est l'occasion d'interagir avec le gouvernement et d'autres partenaires clés. Cela accroît notre visibilité. On vous invite partout. »
(Membre de la communauté, Ukraine)

Les personnes qui consomment des drogues jouent un rôle essentiel dans l'élaboration des processus et des programmes du Fonds mondial, garantissant la responsabilisation et favorisant l'obtention de résultats efficaces en matière de santé. Les efforts visant à assurer une participation significative des personnes qui consomment des drogues sont essentiels pour élaborer des stratégies holistiques et efficaces de lutte contre le VIH et la tuberculose, ainsi que pour lutter contre la stigmatisation et la discrimination auxquelles nous sommes confrontées, y compris au cours du processus de défense de nos besoins et de nos droits.

En résumé, la représentation des personnes qui consomment des drogues au sein des ICN est cruciale, assurant une boucle de rétroaction entre la communauté et les décideurs et nous permettant d'être directement impliquées dans le développement et la mise en œuvre des subventions qui impactent nos vies au niveau national. Un engagement significatif de la communauté au sein des ICN peut augmenter les chances que les programmes du Fonds mondial soient adaptés à nos besoins et à nos priorités, les rendant ainsi plus percutants, efficaces, basés sur les droits et centrés sur la personne.

Contacts INPUD

Judy Chang judychang@inpud.net
Olga Szubert olgaszubert@inpud.net
Gayane Arustamyan
gayanearustamyan@inpud.net

Liens vers des ressources supplémentaires

Le Fonds Mondial (2018). Politique Relative aux Instances de Coordination Nationale comprenant les Principes et les Exigences https://www.theglobalfund.org/media/7479/ccm_countrycoordinatingmechanism_policy_fr.pdf

The Global Fund (2022). Note d'information technique. Réduction des risques pour les consommateurs et consommatrices de drogues. https://www.theglobalfund.org/media/6207/core_harmreduction_infonote_fr.pdf

Le Réseau Asiatique de Consommateurs de Drogues (2018). Faciliter un engagement significatif des personnes qui consomment des drogues aux l'ICN. <https://inpud.net/wp-content/uploads/2022/02/Facilitating-the-Meaningful-Engagement-of-People-who-Use-Drugs-in-CCMs.pdf>

Le Réseau International des Usagers de Drogues (2022). De l'invisibilité à l'Action: L'évolution de la participation des personnes qui consomment des drogues au Fonds mondial. https://inpud.net/wp-content/uploads/2022/01/GFCCaseStudy_FromInvisibilitytoInfluence.final_.pdf

Le Réseau International des Usagers de Drogues (2022). Évolution de l'instance de coordination nationale (ICN) du Fonds Mondial. Guide pour les personnes qui consomment des drogues. https://inpud.net/wp-content/uploads/2022/06/Coord_mechanism-FR.pdf

Le Réseau mondial des projets sur le travail du sexe (2021). Le Fonds mondial : ce qu'il faut savoir: Les instances de coordination nationale <https://www.nswp.org/fr/resource/nswp-publications/le-fonds-mondial-ce-quil-faut-savoir-les-instances-de-coordination>

Conseil international des organisations de lutte contre le sida (2016). Plus Qu'une Simple Place à la Table. Une trousse d'outils pour l'implication significative comme représentant du secteur du VIH de la société civile au près d'une CCM. https://icaso.org/wp-content/uploads/2017/11/Toolkit-French_Final.pdf

Conseil Asie-Pacifique des organismes de lutte contre le sida (2017). : Les instances de coordination nationale 101 <https://apcaso.org/ccm-101/>

Plateforme régionale d'Amérique latine et des Caraïbes pour le soutien, la coordination et Communication de la société civile et des communautés (2023). Recommandations pour le développement d'élections démocratiques des représentants des OSC et des populations clés auprès de l'instance de coordination nationale. <https://www.plataformalac.org/en/category/documents-bank/global-fund-documents/>

Le Réseau International des Consommateurs de Drogues (INPUD) est une organisation mondiale fondée sur les pairs qui vise à promouvoir la santé et à défendre les droits des personnes qui consomment des drogues. En tant qu'organisation, INPUD dénonce et combat la stigmatisation, la discrimination et la criminalisation des personnes qui consomment des drogues et son impact sur la santé et les droits de la communauté des consommateurs de drogues. INPUD œuvre pour atteindre ces objectifs et ces buts clés par des processus développant la capacité d'agir, le plaidoyer aussi bien au niveau communautaire, que national ou d'une région du monde.

INPUD est très reconnaissant pour le soutien financier de l'Initiative Stratégique pour la communauté, les droits et le genre du Fonds mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme.

Rédaction : Gayane Arustamyan
Avec les contributions de: Judy Chang et Olga Szubert
Relecture : Zana Fauzi
Conception: Kim Jackson
Traduction: Jérôme Mangelinckx

Décembre 2023

Ce document est sous licence d'attribution non partagée pas d'utilisation commerciale-pas de modification 3.0-licence non transposée.

Première publication en 2023 par:

Le Secrétariat d'INPUD
Unit 2C08, South Bank Technopark 90 London Road,
London SE1 6LN United Kingdom

L'engagement aux Instances de Coordination Nationales (ICN) : Une dimension cruciale pour les personnes qui consomment des drogues.

www.inpud.net